
El 24 de noviem-
bre de 2013, el papa 
Francisco el Papa 
Francisco escribe su 

primer exhortación apostólica. 
Traza la hoja de ruta de la nue-
va primavera que quiere para 
la iglesia y nos invita una nueva 
etapa evangelizadora la iglesia 
necesita y puede renovarse a la 
luz del Evangelio. Ofrecemos 
una ref lexión del Cardenal  
Víctor Manuel Fernández de la 
Congregación de la Doctrina de 
la Fe, entonces Arzobispo rec-
tor de la Pontificia Universidad 
Católica de Argentina como un 
aporte a nuestra acción evangeli-
zadora en nuestra diócesis.

¿Y si empezamos a pensar 
como nos unimos al “progra-
ma” del Papa?

En Evangelii Gaudium, pri-
mer documento pensado y escrito 
por él mismo, el Papa (Francisco) 
propone un camino de alegría, el 
gozo de abrirse a Dios y de hacer 
el bien, con el objetivo de levantar 
el ánimo de la Iglesia y de las per-
sonas que trabajan y luchan por 
objetivos nobles. A los cristianos 
les recuerda que “Jesucristo tam-
bién puede romper los esquemas 
aburridos en los cuales pretende-
mos encerrarlo y nos sorprende 
con su constante creatividad di-
vina. Cada vez que intentamos 
volver a la fuente y recuperar la 
frescura original del Evangelio, 
brotan nuevos caminos”.

Es destacable que el Papa men-
cione que no es un documento más, 
sino que tiene sentido “programá-
tica”, y además reclama:

“Exhorto a todos a aplicar con 
generosidad y valentía las orien-
taciones de este documento, sin 
prohibiciones ni miedos.”

Debo decir que no advierto 
todavía que hayamos asumido ese 
sentido programático, porque eso 
implicaría que nos pongamos a 

repensar nuestras opciones y ta-
reas en orden a participar de este 
programa.

Cabe precisar que el tema 
del documento no es la evange-
lización en general, sino, como 
lo dice el subtítulo, el “anuncio” 
del Evangelio. Pocos advierten 
este matiz. Esto explica los te-
mas que se tratan, su extensión, 
el estilo con que se desarrollan, 
y los temas que se tratan.

Síntesis de los temas que 
nos interpelan

El primer capitulo es una 
propuesta de reforma misionera 
de toda la Iglesia.

• En él recuerda que “tam-
bién el papado y las estructuras 
centrales de la Iglesia universal 
necesitan escuchar el llamado 
a una conversión pastoral”. Eso 
nos interpela a todos a que ha-
gamos lo mismo con nuestras 
propias tareas.

• Pero reconoce que aun el 
modo de presentar el mensaje 
debe ser profundamente revisado, 
de manera que “llegue a todos sin 
excepciones ni exclusiones”.

• Pide que, por una razón 
misionera, no se pongan tanto 
el acento en cosas secundarias y 
que el anuncio se concentre “en 
lo esencial, que es lo mas bello, 
lo mas grande, lo más atracti-
vo y al mismo tiempo lo más 
necesario”.

• Repite aquí que es necesario 
cuidar una “adecuada proporción” 
y colocar las cosas en su contexto, 
y reprocha que se hable “más de 
la ley que de la gracia, mas de la 
Iglesia que de Jesucristo, más del 
Papa que de la Palabra de Dios”, 
porque así el mensaje deja de te-
ner “olor a Evangelio”.

• Habla además de las cos-
tumbres de la Iglesia que ya no 
prestas en mismo servicio de an-
tes en orden a la transmisión del 
Evangelio, y reclama: “No tenga-
mos miedo de revisarlas”.

• Cada comunidad verá qué 
dice esto a sus propias costum-
bres, pero lo importante es tener 
claro el objetivo: “la transmisión 
del Evangelio”.

Propone una Iglesia con las 
puertas abiertas, que no se refiere 
solo a los templos. Dice con pro-
funda ternura: “La Iglesia no es 
una Aduana, es una casa pater-
na donde hay lugar para cada uno 
con su vida y cuestas”.

¡Cuántas consecuencias pre-
ciosas tendría que aplicáramos 
todo esto en nuestras dióce-
sis, parroquias, movimientos e 
instituciones!

El segundo capitulo es 
una mirada a la realidad actual, 
allí se expresa con un mensaje 
profético.

• Critica con dureza las teo-
rías del derrame económico, que 
no se hace cargo de los excluidos, 
y dispara contra “una confianza 
burda e ingenua en la bondad de 
quienes detentan el poder eco-
nómico y en los mecanismos 
sacralizados del sistema econó-
mico imperante”.

• También apunta contra la 
obsesión por la inseguridad que 
no se ocupa de atacar sus causas: 
“Cuando la sociedad abandona en 
la periferia una parte de si misma, 
no habrá programas políticos ni re-
cursos policiales o de inteligencia 
que puedan asegurar indefinida-
mente la tranquilidad”.

• Otra novedad de esta mira-
da a la realidad en el gran espacio 
que da a los defectos y tentacio-
nes de los que desarrollan tareas 
en la Iglesia, tentaciones que 
han debilitado mucho el fervor 
de la Iglesia.

Es muy incisivo al relatar esas 
tentaciones, especialmente la mun-
danidad espiritual, el apego a las 
formas del pasado o a doctrinas 
rígidas, la búsqueda del poder, 
de gloria o de dinero dentro de la 
Iglesia. Sin duda, esta reclamando 

una profunda conversión eclesial 
que haga nacer otro estilo, otro 
perfil de evangelizador.

El tercer capitulo se detiene 
en el anuncio del Evangelio.

• Rechaza un cristianismo 
elitista y convoca a todos, reco-
nociendo a los pobres y sencillos 
como verdaderos sujetos activos 
y no meramente objetos de la ac-
ción de la Iglesia. Esto supondría 
desarrollar una “pastoral popu-
lar”, que todavía es una deuda 
pendiente.

• También se detiene larga-
mente a proponer un camino para 
la preparación de la homilía, por-
que “son muchos los reclamos 
que nos dirigen en relación con 
es gran ministerio” y reconoce 
que los fieles sufren mucho es-
cuchando las predicaciones de 
los sacerdotes.

• La extensión de esta parte 
sobre la homilía indica que no es 
un asunto menor, sobre todo si 
tenemos en cuenta que el tema 
específico del documento es el 
“anuncio del Evangelio.

• Por otra parte, las indicacio-
nes prácticas que el papa también 
pueden ser útiles para los laicos en 
cualquier otra forma de anuncio 
que ellos puedan realizar.

El estilo kerygmático que 
propone para las catequesis es 
revolucionario. No veo a los ca-
tequistas todavía revisando los 
manuales, programas y conteni-
dos en este sentido.

El cuarto capitulo desarro-
lla un modo inédito la dimensión 
social de la Evangelización – ante 
todo, la dimensión social del “anun-
cio”, que es el tema específico de 
la exhortación- y las consecuen-
cias sociales de la fe.

• Retoma de manera profun-
da y reflexiva la opción por los 
pobres y vuelve a insistir en la 
necesidad de una economía di-
ferente, que resuelva las causas 
estructurales de la pobreza.

• Pero junto con la cuestión 
de los pobres se destaca su pre-
ocupación por la paz social, en el 
mundo y dentro de cada país. Este 
es un gran tema del pensamiento 
de Bergoglio, cuya densidad pocos 
advierten. Propone un interesante 
y elaborado camino para la cons-
trucción de la paz social basado 
en sus originales cuatro princi-
pios de conducción. 

• Finalmente, lanza varias pro-
puestas novedosas para el diálogo 
de la Iglesia con los no católicos, 
con notable respeto y apertura.

En el ultimo capítulo expli-
ca cómo no son posibles grandes 
cambios si no hay un espíritu, 
una mística que movilice a las 
personas.

• Entonces se detiene a ex-
poner cuales serian las grandes 
motivaciones que podrían alen-
tar un nuevo compromiso lleno 
de fuerza y de entusiasmo.

• Son motivaciones que cada 
agente pastoral debería profundi-

zar en un retiro espiritual y revisar 
cada mañana.

Creo que nos haría a todos mu-
cho bien y soplaría un aire fresco si 
nos dejáramos movilizar interior-
mente por esas motivaciones.

El documento tiene un 
desarrollo claro, ref lexivo y 
argumentativo, que muestra 
que nuestro sencillo y cercano 
Francisco es también un gran 
pensador, pero sin renunciar a su 
estilo personal.

Además, una de las grandes 
novedades de este documento es 
que acoge los aportes de los epis-
copados del Congo, de Filipinas, 
de la India, de Medio Oriente, de 
Estados Unidos, de Oceanía, etc. 
Es más, cita autores argentinos. 
Muestra que hay pensamiento en 
todo el mundo y que intenta expre-
sar las angustias, las esperanzas 
y las riquezas de todos. Así, de 
algún modo, la Iglesia se vuelve 
mas universal. La Periferia ha en-
trado en el centro.
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FIESTA DE LA VIRGEN DE MONTSERRAT EN RIO VERDE
Bajo una intensa lluvia se celebró este año la visita al santuario de la Virgen de Montserrat en la Comuna de Rio Verde, el domingo 14 de enero de 2024.
Sin embargo, la lluvia no amainó la fe de quienes el segundo domingo de enero, como todo el año, llegan hasta lo pies de la Morenita a rezar, encomendar enfermos, agradecer intercesiones y pedir por familiares 
y amigos. Llegan también a disfrutar de un bello entorno que nos recuerda el compromiso del cuidado de la Casa Común y que se manifiesta como cada año en dejar el lugar limpio, lo que es digno de destacar.
La primera misa fue al mediodía y por gracia del Señor, fue el único momento del día en que no llovió. La presidió el padre obispo Óscar, el que nos instó a ser signos de paz en medio de un ambiente de violencia 
y de dolor; y desde el evangelio nos invitó a seguir a Jesús, que toca nuestro corazón como lo hizo con sus primeros discípulos. A las 4 de la tarde, la segunda misa fue presidida por el padre Pablo Vargas, el que 
nos recordó nuestra misión de peregrinos que anuncian a Jesús en todo camino que recorran.
La lluvia llegó como una bendición sobre una tierra que sufre la sequía, que incluso mantiene seca la cascada de la gruta, por lo que nos contaban que muchos ganaderos decían que el mejor regalo de la Virgen 
sería que lloviera y Ella como Madre Protectora permitió el milagro.
Mi agradecimiento a la Ilustre Municipalidad de Rio Verde, a sus concejales y en la persona de su alcaldesa doña Sabina Ballesteros a todos los funcionarios municipales por todo el trabajo realizado, a Conaf, 
Carabineros, Vialidad, Servicio de Salud Magallanes-SAMU, IST, al Santuario Jesús Nazareno y a la Cofradía de Montserrat en Magallanes.
Nos queda el desafío de reconstruir la pasarela que se quemó el año pasado e instalar la imagen traída desde el Monasterio de Montserrat en España. Si quieres seguir recibiendo información escríbenos a 
cofradiamontserratmagallanes@gmail.com (Fotografías Gerardo López Masle/LPA)

Diácono Eduardo Castillo
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SALUDO DEL ABAD DEL MONASTERIO DE MONTSERRAT A 
LOS PEREGRINOS DE RÍO VERDE

FESTIVIDAD DE NUESTRA SEÑORA DE LA CANDELARIA

CELEBRACIÓN DE LA VIRGEN 
DE COVADONGA: “LA 

SANTINA”
El domingo 14 de enero, se celebró a la Santina “Virgen de 
Covadonga” en la Gruta ubicada en el Loteo Varilla Km 13,5. 
La eucaristía fue presidida por el padre obispo Oscar (Facebook 
Parroquia San Miguel Árcangel).

 

 

L’Abat de Montserrat 
 

 

A los queridos hermanos y hermanas en Cristo, peregrinos de la Virgen de 
Montserrat de la Comuna de Río Verde en Chile, a los cofrades y a todos, paz! 

 

María es estrella que anuncia siempre el sol que viene del cielo, Jesucristo, el 
Señor de la historia y el Señor de la vida. Nuestra imagen de la Moreneta nos 
explica de una manera perfecta que el centro pertenece al Cristo y que María es en 
todo caso, la envoltura, el trono donde reposa la sabiduría.  

En Montserrat tampoco cuesta mucho encontrar una referencia a la Virgen como 
estrella. Empezando por la más popular, la segunda frase del Virolai ya nos dice: 
De Montserrat, estrella. Pero ya mucho antes los peregrinos medievales la 
cantaron como Stella Splendens, estrella resplandeciente.  

Santa Maríaes estrella de los peregrinos. 

Nuestras vidas son un peregrinaje. Caminamos hacia la casa del padre desde que 
nacemos y somos bautizados. Como decía San Agustín, vivimos in statu viae, no in 
statu patriae, y mientras vivimos en el mundo per fidem, peregrinamur ab eo 
(caminando en la fe, peregrinamos hacia Dios).  

El modelo de todo peregrinaje es el que se hace en Tierra Santa, donde el 
peregrino aspira a algo tan fundamental como la proximidad con Cristo. La vida de 
fe quiere eso. Hacerse cercano con Jesús que es el núcleo y el sentido de la vida 
cristiana. Hay algunos lugares que son reconocidos como lugares de peregrinación 
por algunos signos. Por ejemplo las grandes cúpulas como las de San Pedro del 
Vaticano que señalan aquel lugar donde se venera el sepulcro de un santo. A 
Montserrat, no necesitó signos arquitectónicos para marcar su lugar. La humildad 
de la Santa Imagen de la Virgen, se asienta en el trono de piedra de la montaña, 
mucho más visible que cualquier construcción.  

Caminamos con María porque ella también fue peregrina, cuando visitó a Elisabet: 
cuando fue a Belén, cuando huyó a Egipto, cuando iba a Jerusalén, siempre movida 
por Dios y por el amor. Por eso también le pedimos que nos prepare el camino y le 
cantamos Iter para tutum.  

Santa María de Montserrat es estrella de los peregrinos porque esta montaña y 
este santuario es meta de peregrinación. Por eso las romerías, los devotos y todos 
los que peregrinan a Montserrat, quieren reproducir intensamente en poco 
tiempo la experiencia de la vida y de la fe con Jesucristo. Decirle a María estelar de 
los peregrinos es reconocerle el papel de guía de nuestras vidas. Con nuestra 
montaña también todas las cofradías de la Virgen de Montserrat, como la suya, la 
más austral, la de Río Verde en Chile.  

El peregrinaje es un camino. En la noche o de día. Las estrellas de verdad se hacen 
presentes en las noches, en las caminatas de tantas personas que andan a pie. La 
luna ilumina nuestra montaña de noche, como el sol lo hace de día. Lo que se 
percibe es siempre Montserrat, cada vez más cercano, disponiendo el corazón de 
los devotos, Enel gozo de saberse cerca. Ojalá que esta experiencia tan vivida y 
repetida pudiera ser también trasladada a la vida, para sabernos orientar, que 
quiere decir mirar al Oriente, de donde vendrá el Cristo resucitado y poderle pedir 
a la Virgen la ayuda en esta vida. 

Los santuarios marianos sabemos que los peregrinos que vienen quieren que 
María nos acerque a Jesús, ella que tuvo el lugar privilegiado junto a Él.  

Santa María es estrella pero siempre confesamos una estrella mayor, Jesucristo, 
por eso, en el núcleo de nuestra fe, en el inicio de la liturgia de la noche de Pascua 
decimos del cirio que  

 
“arda sin apagarse y, aceptado como perfume, 
se asocie a las lumbreras del cielo. 
Que el lucero matinal lo encuentre ardiendo, 
ese lucero que no conoce ocaso, 
Jesucristo, tu Hijo, 
que volviendo del abismo, 
brilla sereno para el linaje humano 
y vive y reina por los siglos de los siglos.” 

El don de ser santuario es una gracia de Dios, que nos hace ser destinos allí donde 
Él quiere intensificar la experiencia de fe, de caridad y de esperanza en cada uno 
de sus hijos e hijas.  

Dios les bendiga, 

Montserrat, 12 de enero 2024 

 

 

Manel Gasch i Hurios, OSB 
Abad de Montserrat  
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«SÍGANME Y LOS HARÉ PESCADORES DE HOMBRES»
Tercer Domingo durante el año B

“No dejes para mañana lo que 
puedes hacer hoy”, reza un vie-
jo proverbio. Desgraciadamente, 
hacemos lo opuesto, diciendo 
que mañana tendremos tiempo 
suficiente. Sin embargo la palabra 
de Dios sigue urgiéndonos. Ahora 
es el tiempo propio para hacer las 
cosas de Dios. Nos urge el tiempo 
para cambiar. Arrepiéntanse aho-
ra, conviértanse ahora, Dios y su 
reino están ya aquí y ahora con 
ustedes. Con el Señor en medio 
de nosotros le pedimos la gracia 
de acoger su Buena Noticia de 
salvación y que se haga realidad 
entre nosotros
El profeta Jonás, pensando que la 
salvación estaba reservada sólo a 
los judíos,  predica de mala gana 
la conversión a los paganos. És-
tos escuchan la palabra de Dios 
y se alejan  del mal (PRIMERA 
LECTURA). Ya que los cristianos 

se convierten y vuelven a Dios, 
se espera que vivan para el reino. 
Por lo tanto, habrían de usar las 
cosas de este mundo sin apegar-
se a ellas (SEGUNDA LECTURA). 
La Buena Nueva de salvación 
proclamada por Jesucristo exi-
ge conversión y compromiso de 
fe. Los apóstoles responden con 
total generosidad y lanzarán sus 
redes al mundo para reunir a to-
dos y cada uno en Cristo (EVAN-
GELIO). 

PRIMERA LECTURA: Jonás 3,1-
5.10
La palabra del Señor fue dirigida 
por segunda vez a Jonás, en es-
tos términos: «Parte ahora mis-
mo para Nínive, la gran ciudad, 
y anúnciale el mensaje que Yo te 
indicaré». Jonás partió para Níni-
ve, conforme a la palabra del Se-
ñor. Nínive era una ciudad enor-
memente grande: se necesitaban 
tres días para recorrerla. Jonás 
comenzó a internarse en la ciudad 
y caminó durante todo un día, pro-
clamando: «Dentro de cuarenta 
días, Nínive será destruida». Los 
ninivitas creyeron en Dios, decre-
taron un ayuno y se vistieron con 
ropa de penitencia, desde el más 
grande hasta el más pequeño. Al 
ver todo lo que los ninivitas ha-

cían para convertirse de su mala 
conducta, Dios se arrepintió de 
las amenazas que les había hecho 
y no las cumplió.

PALABRA DE DIOS

SALMO: 24,4-9

R. MUÉSTRAME, SEÑOR, TUS 
CAMINOS.

Muéstrame, Señor, tus caminos, 
enséñame tus senderos. Guíame 
por el camino de tu fidelidad; en-
séñame, porque Tú eres mi Dios y 
mi salvador. R.

Acuérdate, Señor, de tu compa-
sión y de tu amor, porque son 
eternos. Por tu bondad, Señor, 
acuérdate de mí según tu fideli-
dad. R.

El Señor es bondadoso y recto: 
por eso muestra el camino a los 
extraviados; Él guía a los humil-
des para que obren rectamente y 
enseña su camino a los pobres. 
R.

SEGUNDA LECTURA: 1 Corintios 
7,29-31
Lo que quiero decir, hermanos, es 
esto: queda poco tiempo. Mien-
tras tanto, los que tienen mujer 

vivan como si no la tuvieran; los 
que lloran, como si no lloraran; 
los que se alegran, como si no 
se alegraran; los que compran, 
como si no poseyeran nada; los 
que disfrutan del mundo, como si 
no disfrutaran. Porque la aparien-
cia de este mundo es pasajera.

PALABRA DE DIOS

EVANGELIO: Marcos 1,14-20
Después que Juan Bautista fue 
arrestado, Jesús se dirigió a Gali-
lea. Allí proclamaba la Buena No-
ticia de Dios, diciendo: «El tiempo 
se ha cumplido: el Reino de Dios 
está cerca. Conviértanse y crean 
en la Buena Noticia». Mientras iba 
por la orilla del mar de Galilea, vio 
a Simón y a su hermano Andrés, 
que echaban las redes en el agua, 
porque eran pescadores. Jesús 
les dijo: «Síganme, y yo los haré 
pescadores de hombres». Inme-
diatamente, ellos dejaron sus re-
des y lo siguieron. Y avanzando 
un poco, vio a Santiago, hijo de 
Zebedeo, y a su hermano Juan, 
que estaban también en su barca 
arreglando las redes. En seguida 
los llamó, y ellos, dejando en la 
barca a su padre Zebedeo con los 
jornaleros, lo siguieron.

PALABRA DEL SEÑOR

DIOS HABLA 
CADA DÍA 

AGENDA 
DEL PASTOR

Domingo 21: Participa del encuentro con la Comisión 
Nacional de Catequesis de la CECh en Osorno. 

Domingo 28: 11.00 hrs. Eucaristía en la fiesta patronal de 
la Comunidad San Antonio Abad – 19.00 hrs. Eucaristía en 
Catedral.

Lunes 22: 2Sam 5,1-7.10; Sal 88,20-22.25-26; Mc 3,22-30 
(Beata Laura Vicuña).

Martes 23: 2Sam 6,11-15.17-19; Sal 23,7-10; Mc 3,31-35

Miércoles 24: 2Sam 7,4-17; Sal 88,4-5.27-30; Mc 4,1-20 (San 
Francisco de Sales). 

Jueves 25: Hech 22,3-16; Sal 116,1-2; Mc 16,15-18 (Conversión 
de San Pablo).

Viernes 19: 2 Sam 11,1-10.13-17.27; Sal 50,3-7.10-11; Mc 
4,26-34 (Santos Timoteo y Tito). 

Sábado 20: 2Sam 12,1-7.10-15; Sal 50,12-17; Mc 4,35-41


